

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIÉRNES 5 DE JUNIO DE 1903

Nº 785

Del Sapoá al Sixola!! SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CENTRAL

«:o:»

**Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana
por el Doctor GONZALEZ**

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

«:o:»

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas

Breva americana

«:o:»

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Asshman y

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

Sobre el duelo

—:o:—

Meritísima labor la del Doctor Zambrana. Quiere, desde hace mucho tiempo, que todos se empeñen en concertar eficazmente los poderes de la sociedad, y que en ello presida un criterio genuinamente democrático.

Pero es más fácil dejarse llevar por el ímpetu y gobernar á la sociedad de una manera autocrática.

El palo en la derecha mano y la peseta en la otra.

¿Que eso no es obra de patriotas; que el patriotismo es conjunto armónico de virtudes?

¿Ha de estar la república gobernada, sino ya por filósofos, si quiera por hombres de sereno criterio y de conciencia recta; por ciudadanos probos, por hombres a filosofados, por medianos repúblicos?

¡Bah! ¡Qué tontería!

¡Venirnos á nosotros con filosofías!

Nosotros somos hombres prácticos, sépalo el Doctor.

Allá cuando los simples de nuestros nietos, á fuero de chiflados y tras mucho perder el tiempo hojeando libros, lleguen al convencimiento de que estamos en una república cristiana, entonces que funden sus procedimientos en el Decálogo; que razonen basándose en la moral de tan sabios preceptos.

Entonces se encomendarán los actos á la reflexión.

Se sujetará la voluntad al resultado de la meditación.

La filosofía ocupará el lugar de la irreflexión.

No habrá violencias. Al brazo encomendaránse tan sólo resoluciones del ánimo sereno.

Y entre una de tantas cosas, dirán esos chiflados nietos:

Somos miembros de una sociedad cristiana: Jesús dijo: "No matarás." ¿Con qué derecho vamos nosotros á provocar un duelo y á poner á nuestros semejantes en la alternativa de matar ó morir?

Cristo preceptuó el perdón de las injurias.

Nosotros, no sólo no perdonamos, sino que instituímos la venganza feroz como la nota más alta que dá la honra.

Hoy por hoy, ¡esta sólo encuentra el camino de la ira. Esta empuña una pistola y mata.

¡La ira es hoy un campeón bizarro!

¡Y campeón de la honra!

¡La irreflexión misma comisionada para reflexionar, discernir y luego ejercer la justicia distributiva!

Oh! nuestra filosofía se contiene en un volumen, y en él tan sólo esta cifra que hoy es la clave de nuestra conducta:

Impetu.

Vivimos al día. Llegado el instante, el impulso de nuestro ánimo violento nos aconsejará qué debemos hacer.

No queremos canon para nuestras acciones.

Qué idealista, qué poeta es ese Dr. Zambrana.

Quizá nuestros nietos digan:

—Qué corazón tan generoso, qué pensador tan acertado y práctico. Indicó la manera de concertar bien los intereses de la sociedad política y fundó la república.

Junto la razón y la honra en perdurable consorcio y morigeró así las costumbres bárbaras de su época.—

Y nuestros nietos, agradecidos al luchador infatigable, tal vez condensen su gratitud en un monumento al pensador.

Nosotros somos hombres prácticos. La filosofía panterista es nuestra filosofía: ¡palo y peseta!

OTONIEL RUZARDO.

INFORMACION

Juez

Por motivos de enfermedad se le ha concedido licencia por un mes, para separarse del cargo de Juez Civil y del crimen de esta ciudad, al señor Licenciado don Pablo M. Rodríguez, nombrando para que lo sustituya durante el término de la licencia, al señor Licenciado don José León Quesada.

Fiebre amarilla

El domingo á la 1 p. m. falleció á consecuencia de la fiebre amarilla, enfermedad que contrajo en Limón, el Licenciado en Farmacia don Carlos Beutel.

Aceras

Conveniente sería que el señor Gobernador mandara á inspeccionar todas las aceras y ordenara la inmediata composición de las que se encuentren en mal estado, que por cierto son muchísimas.

Cumpleaños

El Noticiero y *El Centinela*, periódicos editados en la capital han cumplido un año y un mes de existencia, respectivamente.

Con tal motivo, dámosles nuestro saludo, deseándoles larga vida

MIGUEL H. CESPEDES

«:o:»

Vende á precios sin competencia los artículos siguientes:

Merinos labrados y lisos, negros y de colores.—Sedas francesas, chinas y japonesas.—Gasas de fantasía, blancas, sedadas y de colores.—Céfiros de lino y seda para vestidos de señoras y camisas para hombres. Zarazas finas sedadas y satinadas.—Franelas para enaguas de señoras.—Pasamanería: aplicaciones de seda, lana y algodón.—Cintas de raso, terciopelo angostito y trenchillas de seda.—Velillos de seda y velos para novias.—Bordados, encajes y metidos con huecos.—Géneros para colchones, sábanas, cortinas y carpetas.—Perfumería y demás artículos para tocador.—Cinturones de distintas formas para señoras y para hombres.—Casimires, sombreros de fieltro, de paja y de pita.—Tirantes «Presidente» y otras formas para hombre y para niños.—Botonaduras, corbatas, cuellos, puños y botones de concha para todo uso.—Cuchillería fina, tijeras, cortaplumas, navajas y demás artículos para barberos.—Paraguas y sombrillas de seda y media seda.—Formas paja de Italia para sombreros de señoras y niñas.—Paja suelta de todos colores.—Servicios de porcelana y de loza de China para mesa.—Cubiertos, convoyes, azafates y demás artículos para servicio.—Bombas para pozo, mollejonas, sierras para rajar y para trozar.—Ratoneras, jaulas para pájaros, y lámparas.—Servilletas, géneros para manteles, relojes despertadores y agujas para máquinas.—Libros en blanco y gran surtido de hierro enlazado.—Sacos de alpaca y ropa interior para señoras.

Hay además escopetas, calzado, cristalería, driles, zarazas, sombreros y muchos artículos que están en **baratillo**.

EL AFAMADO REMEDIO

DEL

Dr. Brande

«:o:»

Infalible para la curación radical y permanentemente de la *Debilidad nerviosa*, la *Espermatorrea*, la *Impotencia* y la *Pérdidas de las fuerzas sexuales*, así como las *Emisiones involuntarias* (sean nocturnas ó diurnas), la *Prostración nerviosa*, las *Enfermedades de los riñones* y la *Debilidad de los órganos de la generación*.

«————»

Este MARAVILLOSO REMEDIO devuelve rápidamente el poder de la procreación al hombre, cualquiera que haya sido la causa de su pérdida. Por su acción, los nervios toman su primitiva condición de salud, tonifica todo el cuerpo, haciendo desaparecer todo temor y melancolía, tranquilizando el espíritu y al mismo tiempo restableciendo la fuerza de los órganos genitales.

Este remedio es seguro, infalible y efectivo

De venta en todas las droguerías y boticas de esta ciudad

—:o:—

BRANDE y C^o. Químicos

Principales depositarios por mayor

241 E., 31 st. St. NUEVA YORK, E. U. A.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Imprenta de El Pacifico

El Congreso

ha aprobado en detall la modificación propuesta al contrato Swan-Hamilton con el Gobierno.

Bueno es que se le hagan algunas concesiones á esa empresa que si tiene gastos no tiene entradas.

El comercio entre Golfo Dulce, Puntarenas y puertos intermedios no existe por falta de medios fáciles de comunicación, y ya que la compañía Swann Hamilton proporciona uno en ventajosas condiciones para el Gobierno, bueno es ayudarles para que se sostengan.

La Perla

Este nuevo taller, situado en la casa de la señora v. de Parkinson, cuenta con buenos operarios y con materiales escogidos para hacer calzados á la medida, fuertes y elegantes.—Se atiende con puntualidad todo encargo ó pedido de calzado.—Precios módicos.—Se hacen toda clase de composiciones.—Alberto L. Arias.

No es cuento de camino.—La *Tienda de calzado* de Juana de Huete, vende zapatos para señora y caballero desde ₡ 2,50 hasta ₡ 14,00 cada par.

Ley de licores

Parece que hay probabilidades de que esa ley sea derogada por el Congreso. Sería lo mejor, ya que no dá ningún buen resultado; al contrario, ha perjudicado al comercio y lleva el vicio y la inmoralidad al hogar doméstico.

Reos

Los que vienen destinados del interior al presidio de San Lucas llegaron el miércoles á este puerto; dos venían atados, uno al otro, de las manos. No vemos la necesidad de hacerlos cruzar toda la población de un modo que impresiona á la sociedad.

Donde como en Costa Rica no hay penas infamantes, es incorrecto; bien está que se haga en el camino si no hay medios más humanos de asegurarlos.

Tabaco

Qué hermoso, qué grande, bueno y barato es el tabaco que vende don Úlpiano Fonseca.

La *Tienda de calzado* vende algo más que zapatos finos y ordinarios. Hay que visitarla para ver muchas cosas bonitas que su propietaria da á precios nunca vistos en esta plaza.

Remate

de maderas, de las que están puestas á la venta pública por la Junta de Educación de esta ciudad, no lo hubo el martes por falta de postores.

Sacos de bramante

No se encuentra uno en esta plaza, con ese motivo los comerciantes exportadores de concha de perla se han visto obligados á exportarla en cajas ó barriles.

«El Theben»

Este vapor, procedente del Norte, ancló antes de ayer en este puerto, no habiéndose recibido porque traía pasajeros que aunque los había tomado en puertos centroamericanos habían estado en el Callao, ciudad infestada de peste bubónica.

Un robo

En Puerto Iglesias le fué robado de un baúl á una persona amiga nuestra una suma de dinero.

En el mismo lugar hubo un bochinche en estos días, muy poco faltó para que hubieran muertos, todo debido á la ebriedad, á pesar de que allí no hay taquilla autorizada.

Ya hemos insinuado la conveniencia de que haya allí una autoridad de policía que mantenga el orden é impida la defraudación de los derechos fiscales.

Aquí verdad es que tenemos un resguardo que cumple con su deber, pero es imposible que se multiplique de tal modo que pueda ejercer su acción en todos los cárseríos.

Sin duda

alguna, el almacén más surtido y donde se expende más barato es el de don Miguel H. Céspedes.

Hay variedad en los artículos que se deseen, sobre todo en casimires, objetos de lujo, sedería, zarazas y sombreros.

Boca-calles

Hay la costumbre de ocupar las boca-calles que dan al estero en la parte central de la ciudad con botes, leña, madera y otros objetos que impiden el tránsito y dan feo aspecto á la población.

La parte más bella de este puerto, á la vista del trausunte, es, sin duda, el estero, esa cinta blanca y angosta que divisa al otro lado de la ciudad apenas desembarca el pasajero, y no debe éste formarse un buen concepto de nuestro ornato público cuando observa que la parte inferior de este bello paisaje está aseado por numerosos chunches, debido al poco cuidado de las autoridades por la belleza de la población.

Religiones

El Protestantismo y el Espiritismo progresan de un modo admirable entre nosotros, lo que se explica fácilmente con razones que á nadie se ocultan.

Todas las religiones en el fondo tienen el mismo fin moral; la diferencia es de rito y dogma, las gentes sencillas que no están en estado de comprender éste, abrazan fácilmente el que mejor se les explica, el que menos cuesta y el que se les enseña con el buen ejemplo.

Se asegura

que será nombrado Alcalde de Esparta don José Hernández, quien llevará de Secretario á don José Cecilio Gallo y Mena.

Nuevo parque

En la playa, cerca del muelle grande, se ha dado principio á la construcción de otro parque.

Aplaudimos la idea. Desde ese centro recreativo, bañado constantemente por las brisas del mar, gozará el espectador de paisajes bellísimos.

Ojalá se continúen los trabajos emprendidos por el Ayuntamiento, hasta ver coronados sus esfuerzos.

Polainas.— Por lo que vale un par de polainas, vende la *Tienda de calzado* un ídem de botas finas y elegantes. El famoso zapato *Travía* para minas y agricultores. Todo baratísimo.

Rumores

Con motivo de los que corren por esos mundos de Dios, de que ha sido fusilado por el Gobierno liberal de la tierra de los lagos el General don Jerzán Sáenz, hemos inquirido minuciosamente el origen de la noticia y no hemos podido encontrarlo.

Es una bola de muy mal gusto, por cierto, por no decir otra cosa, pues el señor Sáenz tiene su familia en este puerto, y es una crueldad hacer correr esa noticia falta de veracidad, que no puede tener otro objeto que el criminal intento de hacerla sufrir.

Cierto es que el señor Zelaya es capaz de eso y más; pero Sáenz se encontraba en un lugar donde por mera casualidad pudo ser aprehendido por las legiones de aquel gobierno.

Además, no se tiene noticias todavía del destino que se ha dado á los reos políticos, ni hay ley con que se justifique una nueva matanza, puesto que en aquel país no existe el cadalso para esta clase de reos.

Nosotros hubiéramos creído en esa desgracia, si se asegurara que Sáenz ó algunos de sus compañeros habían desaparecido de la prisión.

Los tostetes de *La Palmita* son siempre frescos, hechos diariamente.

La lista de siropes y refrescos de *La Palmita* es la más completa.

Gobernador

La mayoría del pueblo herediaño desea que don Joaquín Gutiérrez sea el Gobernador de Heredia. Se nos ha enviado una correspondencia firmada por multitud de personas, en que así lo expresan. No le damos publicidad por contener algunos conceptos duros contra algunas personas, conceptos de que no queremos ni podemos hacernos eco.

Pero la verdad es que el señor Gutiérrez es persona principal de aquella provincia, entendida en los asuntos que se relacionan con ese cargo y de honrosos antecedentes.

Congreso

El Noticiero dice que es una calamidad que teniendo el Congreso asuntos importantes de qué tratar,

sólo duren hora y media las sesiones.

¿Qué ocurrencia de colega! ¿No ve Ud. que así se prorrogan y... pasan mejor tres meses de invierno en la capital?

Piense cada cual á su manera, y cúbrase los pies como más le guste, pero tómese nota de que la *Tienda de calzado* vende botas y medias botas de montar, betún de grasa negro y amarillo á 10 céntimos lata, medias finas y ordinarias la mar de objetos que se relacionan con su ramo.

La cuestión venezolana

Telegrafían de Caracas que el Congreso ha rehusado examinar los protocolos referentes á Inglaterra, Alemania é Italia, por haber sido firmados bajo la impresión de la fuerza, impuesta por los aliados. La Cámara ha autorizado, no obstante, al Presidente Castro para que proceda á su ejecución.

(De *El Eco Católico*.)

La banda

Hemos oído decir que se piensa en cambiar al Director actual de la banda de este puerto; con este motivo hemos interrogado á varios músicos de ese cuerpo y nos han contestado que el señor Villalobos es persona entendida, que se preocupa por que ese cuerpo adelante y que están satisfechos con él.

Ayer como hoy

La firma del Dr. L. Miranda G. figura al pie del siguiente certificado expedido en San Vicente, San Salvador:

« El infrascrito certifica: Que tanto en su clientela como para los miembros de su familia ha empleado durante muchos años la "Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao, obteniendo siempre muy buenos resultados de su uso.»

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & Co, calzado fino de todas clases.

Cuenta con materiales escogidos, **PRECIOS ÍNFIMOS**

Templo

La Junta de Edificación avisa que con el fin de allegar fondos para los trabajos ha señalado el domingo 14 del entrante junio para hacer el 2º turno de este año.

La Comisión encargada es la misma que lo ha sido para los anteriores, y la Junta espera que procurarán arreglarlo lo mejor posible. Así mismo espera del vecindario que contribuya con sus donativos y con su asistencia al acto.

Punts., mayo de 1903.

LA JUNTA.

AGENCIA

— D E —

Negocios Judiciales, comisiones y referencias

Oficina:—Al Sur del Parque de esta ciudad.

Dirección telegráfica:—«CASTROS».

Habiéndome separado definitivamente de la Secretaría del Juzgado de Primera Instancia de Puntarenas, acapto la dirección de toda clase de Asuntos Judiciales dentro y fuera de la Comarca.

Me encargo de situar fondos en la capital para cualquier negocio, presentar y retirar documentos sujetos á inscripción en el Registro, publicaciones para la prensa periódica, etc.

Acepto en comisión la compra y venta de fincas rústicas y urbanas, muebles, mercaderías, etc.

Epistolar ó telegráficamente suministro toda especie de datos referentes á negocios peculiares de este puerto.

Tengo constantemente gran cantidad de especies fiscales, ó sea timbres, estampillas, papel sellado, tarjetas postales, etc.

Acérquese á mi despacho quien quiera arrendar ó subarrendar casas, cobrar judicial ó extrajudicialmente sus cuentas, conseguir colocación, obtener datos del Registro, vender ó comprar á satisfacción, tener buenos criados, en fin, todo aquel que desee al más módico precio y con urgencia, de cualquier punto de la República, algún artículo que por insignificante que parezca, será debidamente atendido.

Garantizo que en mi oficina se obtendrán referencias absolutamente exactas de todo cuanto se desee.

Contesto toda correspondencia á vuelta de correo.

La solicitud de toda referencia debe venir acompañada de 25 ctms. en estampillas.

Puntarenas, mayo de 1903.

CARLOS CASTRO S.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endebles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está siempre enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre rica y pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograrse esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y rechíscense las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott & Bowne y el triángulo con las palabras Perfect, Permanent, Palatable aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL FAMOSO COGNAC**P. FRAPIN & C.^o**

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.
Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

TALLER DE ZAPATERIA

DE

Lucas Ruiz

Avisa á toda su clientela que hará gran rebaja en todos los calzados que á él se le encomienden á medida, garantizando el buen trabajo clavado y cosido, pues cuenta con buenos operarios de ambas categorías.—Tiene un surtido de calzado hecho en su depósito, pieza contigua á la zapatería, que vende á precios de situación.—Además, tiene una máquina de brazo hábil para hacer toda clase de remiendos ó descosaduras en zapatos viejos.—Llegaron materiales de varias clases, acudid, es ocasión.

EL CASINO**Gran Cantina de Lujo**

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa,
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R,